

Se anticipa una difícil semana para el erario fiscal en su discusión de segundo trámite:

Los vacíos del Presupuesto 2025 que el Gobierno buscará corregir en el Senado

Ejecutivo presentó 189 indicaciones para reponer gastos y eliminar normas inadmisibles. Se abrió el debate por la reasignación de recursos hacia salud.

J. P. PALACIOS

Con el desafío que tiene el Ejecutivo de reponer recursos que se cayeron en varias partidas durante el trámite previo en la Cámara de Diputados, ayer comenzó la revisión en la Sala del Senado del proyecto de Ley de Presupuestos 2025.

El debate viene precedido de un recorte de gasto de US\$ 600 millones sobre el proyecto presupuestario original. Sucede pocos días antes de la elección de segunda vuelta de gobernadores regionales en 11 zonas del país y en medio de presiones políticas para reasignar recursos hacia sectores más prioritarios de la política social como la atención en salud. Ya en el trámite previo, en la Cámara, se suscribió un protocolo de acuerdo, que comprometió en el caso de que los ingresos fiscales estructurales sean mayores en las proyecciones del primer Informe de Finanzas Públicas de 2025, destinar recursos para la resolución de listas de espera y otras materias sanitarias.

Dicha fórmula no fue compartida ayer por los senadores de oposición, quienes presentaron indicaciones para redistribuir desembolsos desde programas como Cultura a Salud.

Los gastos que se cayeron

Si bien el Gobierno en la Cámara logró reponer recursos relevantes como los asignados para Fonasa y los Servicios de Salud, para el Ministerio de Defensa, para la Junji y para la Dirección del Trabajo, hay varios programas que fueron rechazados, dejando vacíos en el proyecto.

Según detalló la Dirección de Presupuestos (Dipres), entre los gastos rechazados están la asignación de recursos a los Servi-



Ayer partió la revisión del Presupuesto 2025 en la Sala del Senado; está programado que el debate continúe hasta el jueves.

cios Locales de Educación Pública (SLEP) en el Ministerio de Educación; para el Servicio de Evaluación Ambiental y para la asignación de Fiscalización Ambiental de la Superintendencia del Medio Ambiente; para la Agencia Nacional de Inteligencia (ANI) en el Ministerio del Interior, y para el Instituto de Desarrollo Agropecuario (Indap), entre otros.

Adicionalmente, se dejó sin financiamiento la Subsecretaría de la Niñez en el Ministerio de Desarrollo Social (MDS); el ítem de pago de cuotas a organismos internacionales en el Ministerio de Relaciones Exteriores; las transfe-

rencias corrientes y de capital en el Plan de Acción de Eficiencia Energética del Ministerio de Economía; el programa Asentamientos Precarios del Ministerio de Vivienda y Urbanismo, entre otros. Además, se rebajaron recursos, por ejemplo, para la Secretaría de Comunicaciones y para el Seguimiento de Políticas Públicas y Gestión Institucional, ambos en el Ministerio Secretaría General de Gobierno (Segegob).

También en la partida de Tesoro Público se cayó la autorización de endeudamiento. Asimismo, en la Cámara se aprobó solo \$1.000 para el Instituto

Nacional de Derechos Humanos (INDH).

Las indicaciones del Gobierno y de la oposición

Ante ese escenario, el ministro de Hacienda, Mario Marcel, anticipó un paquete de 189 indicaciones. Detalló que en ese set hay 96 enmiendas que corresponden a reposiciones de ítems o glosas rechazadas en la Cámara, 43 son de cumplimiento de compromisos y 50 buscan eliminar párrafos o glosas por inadmisibilidad. En ese último bloque está la indicación que logró aprobar la oposición para que el Presidente de la República y sus ministros estén obligados a realizarse un test de

“Ya comenzamos un diálogo con el Senado para reponer los recursos que fueron rechazados en las instancias anteriores”.

JAVIERA MARTÍNEZ
DIRECTORA DE PRESUPUESTOS

“Hemos presentado indicaciones que no pretenden subir los gastos, sino que reasignarlos, tratar de apuntar a las prioridades”.

JUAN ANTONIO COLOMA
SENADOR UDI

“No tenemos problemas en las prioridades, sino en la forma de ejecutar el presupuesto”.

RICARDO LAGOS W.
SENADOR PPD

“Las rebajas tienen que ir acompañadas de reasignaciones, que permitan resolver la crisis de los hospitales públicos, el funcionamiento de los servicios locales”.

YASNA PROOSTE
SENADORA DC

drogas.

Marcel también indicó que espera resolver en el Senado la asignación de recursos para el INDH, junto con concretar un nuevo protocolo de acuerdo para zanjar otros temas pendientes. “Vamos a abrir conversaciones con los senadores en otras materias, en las cuales pudiera haber dentro de esas indicaciones temas de más largo plazo que pudieran ser incorporados, eventualmente, en un protocolo. Lo mismo esperamos en el caso del Instituto de Derechos Humanos (...)”. Añadió que “más allá de estos más globales, con seguridad volveremos a discutir sobre educación, salud, sobre los recursos que están asignados, y eso es parte de la tarea presupuestaria habitual”.

Desde el oficialismo, el senador Ricardo Lagos Weber (PPD) adelantó una difícil semana en la discusión por el Presupuesto 2025 en la Cámara Alta. A su juicio, el foco estará puesto principalmente en la reasignación

de recursos públicos.

“Las prioridades son compartidas por todos en el Senado. La pregunta que uno se hace es si la manera en cómo se distribuyeron los recursos entre las denominadas prioridades sociales, dentro de las cuales, para mí, también está seguridad; si acaso están bien puestas las proporciones, o la forma de financiar esas políticas públicas. No tenemos problemas en las prioridades, sino en la forma de ejecutar el presupuesto”, señaló.

Por su parte, el senador Juan Antonio Coloma (UDI) planteó el foco en la reasignación hacia salud: “Hemos presentado indicaciones que no pretenden subir los gastos, sino que reasignarlos, tratar de apuntar a las prioridades. Hay partidas que tienen un gasto con un crecimiento excesivo, no porque no estén en su mérito, sino que hay otras que nos parecen muy deficitarias... Destaco en salud la necesidad de resolver los dramas que hay en las listas de espera”.